

Cambio de rumbo

En la Memoria que leyó ayer en la ceremonia de repartición de premios el ilustrado profesor Sr. Díaz Maroto, se quejó amargamente de lo mal dotados que estaban los servicios de la Escuela de Artes y Oficios, aduciendo razones que no parecen ciertamente caprichosas.

Las deficiencias de que se queja el Sr. Maroto, seguramente que alcanzan a todos los ramos de la enseñanza, aunque tratándose de la misión de la Escuela de Artes y Oficios, se explica muy bien que mereciera la atención benévola por parte del Sr. Santa María de Paredes, que presidia la fiesta como representante del ministro de Fomento.

Desde luego estaríamos mejor si en vez de tantas Universidades e Institutos, hubiese más Escuelas de Artes y Oficios, para facilitar una enseñanza eminentemente práctica.

Cada día, los inventos de la ciencia exigen mayor número de hombres útiles; cada día, los progresos de la electricidad, las aplicaciones del vapor y los trabajos de la minería, de la industria y de la agricultura requieren más hombres experimentados, y se justifica por tanto que los gobiernos ayuden y fomenten por todos los medios posibles una enseñanza adecuada a las necesidades actuales.

Las familias, a su vez, de la clase media—que son las que hoy prestan el principal contingente a las Universidades—deben inclinarse a sus hijos a seguir carreras que puedan serles verdaderamente útiles, en vez de afanarse en proporcionarles, casi siempre por vanidad, un título académico, que en la mayoría de los casos solo sirve para pedir un destino del Estado, con lo cual no se hace otra cosa que fomentar la holganza y llevar a la administración pública empleados, casi todos ellos perfectamente inútiles.

Cada día, y ahora que se han perdido las colonias con doble razón, va a ser más difícil obtener destinos del Gobierno, porque para cada vacante se presentarán cien candidatos, y por tanto hay que tomar nuevos rumbos y dedicarse a carreras que, aunque menos brillantes que las que ahora se siguen, sean más convenientes para el país y más provechosas para los mismos interesados.

LA CUESTION DE FASHODA

La cuestión de Fashoda, aunque no ha llegado todavía, ni llegará probablemente nunca, a aquel grado de tensión que haga inevitable un conflicto entre Francia e Inglaterra, no puede desconocerse que está pasando por una verdadera crisis.

La opinión pública está muy lejos de aquietarse; continúa agitadísima y continúa pidiendo a su gobierno mucha energía hasta haber hecho que los franceses abandonen completamente Fashoda. Y aunque puede creerse que en lo que ha dicho ha de haber entrado por algo su carácter de adversario del gobierno, no ha dejado de causar en su país cierta impresión la afirmación hecha por lord Rosebery en su último discurso. Además, y esto es lo que da esa nota aguda a la cuestión, el gobierno británico acaba de publicar el «Libro Azul» con todos los documentos que se refieren a este asunto.

No hay duda de que la publicación de estos documentos constituye un verdadero acto diplomático, y así considerada la cosa, la impresión que causa la lectura de ese «Libro» es la de que el gobierno de la reina no quiere admitir, bajo ningún pretexto, que sea legal la toma de posesión de Fashoda por los franceses, como tampoco la de ningún territorio comprendido en la orilla izquierda del Alto Nilo. El gobierno de Londres no admite ni siquiera discusión acerca de si los derechos que Inglaterra invoca en nombre de Egipto están bien fundados o no, ni si puede o no ser aplicado en el caso presente el principio del «primer ocupante».

En el «Libro Azul» publicado ahora por el gobierno inglés hay un telegrama del marqués de Salisbury, fechado el 9 del pasado Septiembre, informando al gobierno francés de que «a consecuencia de la toma de Hartum, el gobierno británico y el gobierno egipcio, vienen a ser, por derecho de conquista, los dueños de todos los territorios que han pertenecido al Califato. Tres días más tarde, el gobierno francés contestaba que la expresión «territorios que han pertenecido al Califato» era demasiado vaga, y que, además, el Sudán ha dejado de pertenecer durante largos años al Egipto, por lo cual no pueden invocarse los derechos de éste, que quedaron destruidos con la dominación de los darviches. El gobierno de Londres replicó que de ningún modo podía compartir esa opinión, y que si después de la derrota de Gordon, el Sudán fue sometido por los Kalifas, por derecho de conquista debe revertir a la potencia que ha vencido a esos mismos Kalifas.

Esto quiere decir, con toda claridad, que

Inglaterra no admite sobre este punto la menor discusión, y que el comandante Marchand había hecho muy mal de entrar en Fashoda, pues ya con anterioridad había hecho valer Inglaterra sus derechos sobre aquellos territorios.

En la comunicación remitida por el general Kitchener a su gobierno, y que también contiene el «Libro Azul», se leen las siguientes palabras:

«He protestado con toda energía contra la ocupación de Fashoda y la erección de la bandera francesa en territorios del Jefe. Marchand me contestó que había recibido de su gobierno órdenes precisas para la ocupación de Fashoda, y que no podía retirarse sin que desde París se lo ordenara. Entonces le pregunté si en presencia de fuerzas superiores su hallaba dispuesto a no permitir la erección de la bandera egipcia. Vaciló unos momentos y dijo después que «no podía» oponerse a ello. A poca distancia de la bandera francesa fué desplegada en un pequeño fuerte que domina el único camino que conduce al interior de la posesión francesa, la cual, por la parte Norte, se halla completamente rodeada por pantanos infranqueables.»

De manera que, si bien los franceses continúan todavía en su posesión de Fashoda, queda de decir que son verdaderos prisioneros de las tropas anglo-egipcias. Esto, unido a la firme voluntad de Inglaterra por reivindicar sus derechos y los del Jefe sobre aquel territorio, da la impresión de que este asunto se resolverá al fin en perjuicio de las pretensiones de Francia.

Consejo de ministros

La comisión de París

Desde las seis hasta las nueve estuvieron reunidos ayer los ministros, ocupándose en primer término de las negociaciones de la paz.

El señor ministro de Estado dió cuenta de los últimos documentos y noticias que ha recibido del Sr. Montero Ríos.

Entre dichos documentos figura el proyecto de tratado suscrito por los comisarios yankees, el contra-proyecto de los comisarios españoles, el «Memorandum» en que se apoya y fundamenta de ese contra-proyecto, la comunicación del Sr. Montero Ríos enviando estos documentos y dando informes con ellos relacionados, y el telegrama exponiendo el resultado de la última reunión, en la cual no se llegó a un acuerdo, conviniendo los comisionados volverse a reunir esta tarde.

Sobre todos estos documentos deliberaron los ministros, acordando enviar algunos datos y antecedentes pedidos por el señor Montero Ríos.

Los ministros continúan guardando la mayor reserva sobre todo lo que se relaciona con la comisión de París, así es que lo único que manifestaron sobre este punto a los periodistas, fué que el «memorandum» redactado por el Sr. Montero Ríos es un documento muy notable del cual hacían grandes elogios.

En la sesión que celebran esta tarde los comisionados, es posible que se resuelva de una manera definitiva lo relativo a las deudas de Cuba. Una vez resuelto este punto tan importante, y siguiendo el orden establecido en el Protocolo, se tratará la cuestión de Filipinas, en la cual se han de invertir cinco ó seis sesiones.

Filipinas

El señor ministro de la Guerra leyó un telegrama del general Ríos, participando que no ocurría novedad en las Bisayas.

En dicho telegrama se anuncia que regresa a la Península por enfermo el auditor de guerra, y se hacen por el general Ríos varias indicaciones y pedidos de personal que realmente no es posible atender hasta que no se halle fijada en definitiva por la comisión de París la situación de todo el Archipiélago.

La repatriación

Se leyeron algunos telegramas del general Blanco, en los cuales habla de las dificultades con que tropieza para llevar a efecto la repatriación tan pronto como fuera de desear.

Las dificultades consisten en la falta de recursos, pues lleva ya gastados, en su mayor parte, los 16 millones de pesetas que se le enviaron últimamente, y en la falta de buques para el embarque de todas las tropas.

El Gobierno acordó girar inmediatamente las cantidades precisas para el envío de todos los buques surtos en la bahía de la Habana y de los que se hallan en aquellas costas, así como también para el material de guerra y considerable material de marina del arsenal de la Habana.

Estos barcos que traigan el material conducirán también algunas tropas, proponiéndose el Gobierno activar en cuanto sea posible los trabajos, a fin de que haya terminado la repatriación para el mes de Febrero.

Puerto-Rico

Se leyeron varios telegramas del general Macías referentes a la evacuación de aquella isla, la cual terminará a mediados de esta semana. Pero no siendo suficientes los buques que se hallaban a disposición del capitán general de Puerto-Rico, según el último telegrama oficial, se ha ordenado que salgan de Cuba otros dos barcos más, uno de los cuales es el «Grande Antilla».

Del «Covadonga» ya ha dispuesto el general Macías, ordenándole que se detuviera en Puerto-Rico para volver a España, y haciéndolo que el «Rabata» llevara a Cuba la correspondencia que aquel buque conducía de la Península.

El general Macías, después de hacer entrega del mando al general Ortega, se embarcó ayer en el «Covadonga», donde también se embarcaron un batallón de infantería y otras fuerzas.

El acorazado «Carlos V»

El señor ministro de Marina habló a sus compañeros de la admisión definitiva del acorazado «Carlos V».

Las pruebas de dicho barco se hicieron antes de ir el buque al Havre. La factoría constructora advirtió que las máquinas estaban sucias y no podían desarrollar todas sus energías. Por esta razón dijeron que dichas pruebas no podían tener carácter definitivo.

Debía el barco tener un andar, por lo menos, de 19 millas, y en las referidas pruebas anduvo 18 millas y no llegó a desarrollar la fuerza de 15.000 caballos.

Desde el Havre fué el «Carlos V» a Suez, y ahora que se trata de hacer las pruebas definitivas, la casa Vau Murgata se resiste a ello, diciendo que las máquinas no son ya nuevas.

Consultado el centro técnico de la Armada, ha opinado que se admita el andar del «Carlos V», presumiendo que si con las máquinas sucias anduvo 18 millas, hubiera llegado el buque a la velocidad del contrato, de haber estado limpias.

Por como el «Carlos V» no desarrolló los 15.000 caballos de fuerza contratados, se impondrá un descuento en el precio del acorazado, cobrándolo del último plazo, que aún no ha sido satisfecho.

Recursos

Volvió a ocuparse el Gobierno en estudiar los medios de allegar recursos para urgentes é ineluctables atenciones.

Según los datos oficiales, se adeudan cuarenta millones de pesos al ejército de Cuba y ochenta millones de pesetas a la Traslántica, a la cual se le abona el primer plazo en pista, y por los otros dos se le dan pagares a 60 y a 90 días fecha.

Para las primeras atenciones de la repatriación del ejército de Cuba se necesitan 25 millones de pesetas, sin contar pasaje de las tropas, pues hay que abonar a los jefes y oficiales dos pagas y 24 duros a cada soldado a cuenta de sus alcances, que son en cantidad superior.

El señor ministro de Hacienda quedó en el encargo de estudiar la manera de obtener los recursos que se necesitan.

Créditos extraordinarios

Se acordó un crédito extraordinario de un millón y pico de pesetas para la reanudación de toda la plata de Puerto-Rico que traigan las tropas, y cuyo canje por moneda española se acordó en anteriores Consejos.

También se aprobó otro crédito extraordinario de 30.000 pesetas para las últimas atenciones del reciente Congreso Internacional de Higiene.

Destitución de un juez

A propuesta del ministro de Gracia y Justicia, y conforme con el parecer del Consejo de Estado, acordó el Gobierno la destitución del juez de Mahón, Sr. Ramos Izquierdo.

En el acuerdo se consigna que el juez destituido no queda inhabilitado para el desempeño de cargos públicos, siempre que no sean con ejercicio de funciones judiciales ó fiscales.

Orden público

Por último, el señor ministro de la Gobernación manifestó que no ocurría novedad alguna en toda la Península.

Y lo mismo el Sr. Capdepon que el general Correa aseguraron que la reunión que se decía celebrada en un Círculo de esta corte, ni había sido tal reunión intencional, ni había tenido importancia alguna.

GASTOS DE LA GUERRA

Nuestro ilustrado colega semanal *El Economista*, que dirige el Sr. García Gómez, cree que es exagerada la cifra de quince mil millones de reales de que se ha hablado:

«Los gastos de la guerra—dice—no alcanzan, y no es ya poco por desgracia, más que a dos mil quinientos millones de pesetas, ó sea a diez mil millones de reales.»

La cuenta es clara y sencilla con arreglo a las cifras que publicamos en nuestro número de 1.º de Octubre, que ya indicamos eran de procedencia oficial.

De una parte 914 millones que importan los préstamos recibidos del Banco de España y los pagares expedidos a favor de la Traslántica, cifra que se refería a 15 de Agosto y que hoy, con el nuevo préstamo de 50 millones hecho por el Banco y los nuevos pagares de la Traslántica, podrá acercarse a 1.000 millones de pesetas.

De otra, los 300 millones a que ascienden, según cálculos del general Blanco, los débitos efectivos por material y personal que existen en la isla, más los 167 millones importe de los billetes de 1890 vendidos para atenciones de la campaña, más los 339 millones producto de la negociación de aduanas en circulación, más los 23 millones de la suscripción nacional.

Sumándose estas cifras y se verá que aun añadiendo los 25 millones en que se calculan los gastos de repatriación, y otros diez ó doce por transporte de material de guerra, y otros veinte ó veinticinco por haberes, hasta que la repatriación termine, sólo se llega a una cifra aproximada, pero menor de dos mil millones de pesetas.

Aunque a esto se sumen los doscientos millones de las Obligaciones de Filipinas y se añada, echando el cálculo muy por alto, trescientos millones más por lo que resta de guerra en Europa y algunos otros gastos menores, se llegará a lo sumo a la cifra de dos mil quinientos millones de pesetas.

«No es poco en verdad! Pero de esta cifra a la de 3.750 millones de pesetas, ó 15.000 de reales, que es la dada por el Gobierno, hay un margen difícil de llenar.»

CONTRA EL ANARQUISMO

La Conferencia Internacional

Roma 16.—Los gobiernos de Rusia y Suecia han contestado a la Nota del gabinete de Roma adhiriéndose al proyecto de una Conferencia contra el anarquismo.

El asesino de la Emperatriz de Austria.

París 16.—De Ginebra telegrafian que

el abogado M. Moriani ha sido designado de oficio para defender a Luccheni, el asesino de la Emperatriz de Austria.

Luccheni se había negado a nombrar defensor.

Bombas explosivas

Londres 16.—Han sido examinadas las bombas cogidas en casa del tabernero anarquista de Alejandría (Egipto), y que estaban destinadas al paso del Emperador Guillermo.

Resulta que estaban cargadas con fulminantes de mercurio, lo cual las hubiera hecho estallar al menor golpe.

Uno de los complicados en la conjura es camarero en un hotel de Jerusalén. Su nacionalidad es italiana.

Se han hecho más detenciones.

AVENTURA AMOROSA

En las Memorias del duque de Gloucester se encuentra la interesante narración de un episodio galante que promovió gran hilaridad en la corte y en todo Londres, por ser sus protagonistas personas muy conocidas.

Hacia pocos meses que debutara en el teatro de Drury Lane una joven artista que desde su aparición excitó grandísimo entusiasmo, así por sus cualidades privilegiadas de comedianta, como por una excepcional hermosura. Muy aplaudida en el desempeño de algunos papeles secundarios, obtuvo, el día que para reemplazar al de Lady Macbeth, un triunfo colosal, y desde aquel momento creció su fama asegurada.

Las principales señoras de la corte la galantearon, pretendiendo, a fuerza de ricos presentes y de brillantes ofrecimientos, apartarla del buen camino en que parecía resuelta a seguir. Miss Kate Lindsay escuchaba risueña las apasionadas declaraciones de sus adoradores, pero sin rendirse a ellas; si aceptaba las flores que llovían en su camerino, negábase a recibir las joyas valiosas, y oía las espléndidas proposiciones como quien oye llover, logrando con esta conducta, no muy frecuente en aquella época, entre las señoras de teatro, aumentar la estimación del público y las ansias de sus galanteadores, tanto más tenaces y envidiosos, cuanto veían más dificultades y enredos en sus honestas ambiciones.

El logro de sus propósitos no se mostraba de ellos, el que más ansioso no parecía era lord Hamilton, en quien, ni la hacer mella los desdenes de Kate, ni la obstinación con que rechazaba las tentadoras dádivas. Era el noble lord algo machucado, pues se acercaba a los cincuenta y conservaba todavía algunos restos de una varonil hermosura que en sus buenos tiempos le conquistara el favor del sexo débil; mujeriego siempre y juzgándose irresistible, andaba continuamente metido en empresas amorosas, reemplazando los prestigios de la juventud perdida y de un físico atropellado, con las artes de una experiencia consumada y sobre todo con las seducciones de una fortuna inmensa.

Incomprensible hubo de parecerle el cincuenta y siete años que le faltaban para generar el Lovelace que el punto de desahorar, durante semanas y meses, a un hombre como él. En vano multiplicó sus ofrecimientos: cuanto más deslumbradores eran éstos, más escuiva mostrábase la impasible Kate que llevaba su indiferencia hasta un punto desesperante. Lord Gloucester un punto desahogado Hamilton visto frecuentemente con sus tentativas, tuvo la poca feliz idea de apelar al sentimiento.

Una noche aseguró a su adorado término que si no daba palabra de... corresponderle dentro de veinticuatro horas, se suicidaría pasado este plazo.

«Pues no se alegrará mucho vuestro sobrino sir James cuando se lo diga...» replicó malignamente el artista.

Furioso el prócer, determinó obtener por la fuerza lo que no podía lograr de buen grado, y cierta noche de invierno dispuso que un carruaje se situara junto a la puerta del teatro por donde salían los cómicos, terminada la función. Al hacerlo Kate Lindsay, acompañada de la camarera, saltaron simultáneamente del pescante y de la trasera del coche tres robustos lacayos que, apoderándose de la dama y sin darle tiempo para volver de su asombro, la metieron en el interior del vehículo, en donde penetró también uno de los raptos para impedir que gritase. Luego partieron los caballos a galope tendido, en tanto que la compañera de la robada quedaba muda y atónita en medio de la calle, sin acortar a profemar un grito.

El carruaje siguió con veloz carrera, no parándose en toda la noche más que para cambiar de tiros, y era ya pleno día cuando se detuvo frente al castillo señorial que poseía lord Hamilton a 50 ó 60 millas de Londres. El poco escrupuloso magnate, que había creído con ese acto de violencia precipitar el desenlace de su amorosa empresa, había dispuesto que se instalase a la comedianta con todo el lujo imaginable, y se la tratara con los mismos respetos que a su reina. Quiso dejarla tiempo de desahogar de comer y de discurrir, y al caer la tarde, juzgado llegado el momento psicológico, se presentó sonriente en la estancia de su prisionera.

Pero a la primera mirada que fijó sobre ésta, quedó helado de espanto: en vez de tener delante a la hermosa actriz, tenía a su doncella de servicio, respetable señora de ochocientos uove lustros, de virginales contornos, si se quiere, pero suficientemente fea. Los agentes del aristocrático raptor se habían equivocado lastimosamente....

Equivocación que explica el narrador diciendo que, para burlar la ingeniosa Kate Lindsay y los galanes que con frecuencia la esperaban a la salida del teatro y la importunaban con sus galanteos, cambiaba a veces ella el lujoso manto que la envolvía por el muy modesto de su criada. Cubriase ésta con el de su señora y la maligna joven experimentaba en ese pego que daba a sus adoradores una singular fruición. Engañados, como todo el mundo, por las apariencias, los lacayos de lord Hamilton habían errado el golpe.

Añadido lord Gloucester que el chasqueado Teodoro entregó 25 guineas a la camarera para que guardase silencio, y que reventando caballos corrió a Londres para echarse a los pies de Kate, pedirle humilde perdón y rogarle no divulgase una aventura grotesca que de tal manera le ponía en ridículo.

Pero llegó tarde; la comedianta había dado ya parte al «Sheriff» de lo ocurrido, y aunque se echó judicialmente tierra a un asunto que hubiese podido costar muy caro al autor de tal desaguisado, corrió la noticia de boca en boca y nada pudo evitar la terrible explosión de rínicas burlas que estalló en torno del infortunado lord. Comprendió éste un viaje por Francia y por Italia para ponerse a salvo de los guasones, y al regresar cuatro años más tarde a Inglaterra, tuvo la satisfacción de ver a su antiguo ídolo casada con el primogénito de lord Macdonald, uno de los más grandes y opulentos señores de la Escocia.

“INTERVIEW”

CON

MAXIMO GOMEZ

París 16.—«La Matin» publica un «interview», celebrada por su corresponsal en Cuba con el generalísimo rebelde Máximo Gómez.

Este declaró que tiene absoluta confianza en que serán cumplidas las promesas del Congreso de Washington.

El titulado presidente de la República cubana considera necesaria la ocupación de la isla por el ejército norteamericano, porque ese—á su juicio—será el único medio de evitar las represalias y desórdenes, que son obligada consecuencia de toda guerra.

El solo motivo de queja que el cabecilla Gómez tiene respecto a los generales americanos, es el hecho de que, durante la guerra entre España y los Estados Unidos, aquellos abastecieron a las tropas insurrectas con insuficiente cantidad de víveres y municiones.

LA COMISION DE PARÍS

En honor de los delegados españoles

París 15.—Hoy ha dado en el palacio de la embajada española el Sr. Leon y Castillo un almuerzo en honor de los delegados españoles de la comisión de la paz.

Además de los Sres. Montero Ríos, Abarzuza, Garnica, Cerero y Villaurrutia, asistieron los secretarios de la comisión y los de la embajada.

Asistió la señora del Sr. Leon y Castillo elegantemente vestida.

Después del almuerzo, los Sres. Leon y Castillo y Montero Ríos confabularon reservadamente durante más de dos horas.

EL ASUNTO DREYFUS

Todavía la venta

París 15.—Esta tarde debía haber continuado la venta de los muebles embargados a Zola, porque los 32.000 francos obtenidos el primer día han resultado insuficientes para pagar los gastos del proceso y las indemnizaciones a los peritos callígrafos.

La venta, sin embargo, no se ha verificado porque el tribunal, convencido sin duda de lo estéril de su conducta por la actitud del público durante la primera subasta, ha accedido á que los amigos del Sr. Zola pagaran el déficit que resultaba.

Proceso contra Picquart

París 15.—La prensa publica más detalles acerca del curso del proceso seguido contra Picquart con motivo del «peit bien». Resulta que hasta ahora han declarado los generales Boisdaffre, Gouse y de Pellieux; el comandante Lauth, bien conocido por su saña contra Picquart, y el archivero Grubellu.

Los audifonistas dicen que las declaraciones son incoherentes, y que el juez tiene en su poder una prueba de la culpabilidad del ex-coronel.

LA VÍA PÚBLICA

Con motivo de la autorización solicitada para un nuevo tranvía en Madrid que, partiendo de la Puerta de San Martín, continuará por las calles de Espoz y Mina, plazas del Angel y Santa Ana, calle del Prado hasta la del Leon, en cuyo punto se bifurca en dos secciones, de las cuales la primera sigue por las calles de Prado, plaza de las Cortes, Turco, Barquillo y Argensola; y la segunda por las calles de Leon, Anton Martín, Santa Isabel y otras, dice no sin razón *El Nacional*:

«Es de esperar que cuantos informen lo hagan en contra de tal proyecto. ¡Tranvía por la calle del Turco! ¡Obsitruir, más de lo que están, calles tan frecuentadas y estrechas como la citada y las de Tudescos, Estudios, Salvador, Correderas, etc., etc.!»

Háganse calles primero, enséchese la Puerta del Sol, y, sobre todo, póngase punto ya al inveterado vicio de que esa desdichada plaza sirva no más para estación de tranvías y ómnibus.»

LA HUELGA DE OBREROS

París 16.—En las estaciones de los ferrocarriles de París continúan las mismas precauciones militares que ayer.

De las de provincias van retirándose las fuerzas militares que las custodiaban.

No se ha registrado ningún incidente desagradable.

París 16.—El número de huelguistas que llenaba las imitaciones de la Bolsa del Trabajo ha disminuido notablemente.

El llamamiento del Sindicato de empleados de ferrocarriles no ha dado resultado alguno. Los compañías de considerar como cesantes a todos los empleados que faltan a sus puestos.

Probablemente mañana se retirarán las tropas que ocupan las estaciones de París.

En las provincias se advierte la mayor tranquilidad.

El pescado fresco

Por el ministerio de Hacienda se ha dictado la siguiente real orden á la Direccion general de Aduanas:

1.º Vistas las instancias de varios consignatarios de Huelva solicitando se autorice la descarga del pescado fresco procedente del extranjero en el momento de la llegada de los buques que lo conduzcan, siempre que sea de sol á sol, y que se permita retirarlo con las garantías necesarias para asegurar el pago de los derechos correspondientes:

Considerando que la naturaleza de la mercadería de que se trata no permite demorar su despacho sin grave riesgo de que sufra avería que perjudique su valor, y que además constituir un peligro para la salud pública; y

Considerando que los inconvenientes señalados pueden evitarse, y al propio tiempo normalizar este servicio, que desde luego exige actividad y facilidades especiales, haciendo extensivas á estos despachos las que concuerdan las vigentes Ordenanzas de Aduanas para el ganado y las otras extranjeras:

El Rey (q. D. g.), en su nombre la Reina Regente del reino, conformándose con lo propuesto por esa Direccion general, se ha servido disponer que el pescado fresco se considere comprendido en las disposiciones del art. 79 de las citadas Ordenanzas.

De real orden etc.

Los agentes de Bolsa

Un colega atribuye al Sr. Gamazo la idea de reformar el Colegio de Agentes de Bolsa sobre las siguientes bases:

1.º Limitar el número de agentes, que no pasará de 60.

2.º Probar las vacantes futuras por oposición, con arreglo á un programa que redactará la junta sinical con aprobacion del Gobierno.

3.º Aumentar á 200.00 pesetas efectivas la garantía de los agentes, porque la actual de 50.000 es á todas luces deficiente.

4.º No podrá ejercer el cargo de agente el que hubiera quebrado, aunque despues haya conseguido la rehabilitacion.

5.º Quedarán sujetos á responsabilidad criminal los agentes y comitantes que faltaren á sus compromisos por negligencia ó dolo.

6.º Las operaciones á plazo se liquidarán en el preciso término de ocho dias, y no en el de un mes, como ahora sucede.

D. Vicente Barrantes

Victima de antigua y grave dolencia, falleció ayer, á las ocho y media de la noche, en el vecino pueblo de Pozuelo, el distinguido publicista D. Vicente Barrantes.

Funcionario público unas veces, representante del país otras, ya al frente de una direccion en el ministerio de Ultramar, ya desempeñando importantes cargos en la capital del Archipiélago filipino, prestó en todas ocasiones grandes servicios á su patria.

Ha sido consejero de administracion de Filipinas, consejero de Instruccion pública, y académico de número de las Academias de la Lengua y de la Historia y senador del reino.

Entre las obras más notables de D. Vicente Barrantes, figuran las siguientes: Las piloras (colección de artículos), Siempre tarde (noveles), Baladas españolas, Rusia (estudios históricos), La joven España (folioteo con semblanzas de hombres políticos), Juan de Padilla (novela histórica), Plutarco de los niños, Catálogo de los libros, Memorias y papeles que tratan de Extremadura, Narraciones extremeñas, Dias sin sol, Cuentos y leyendas, Las mujeres de Filipinas, Un suicidio literario, y muchas otras de reconocido mérito é importancia.

Reciba la familia del Sr. Barrantes la expresion de nuestro sentimiento por la desgracia que acaba de experimentar.

ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS

Reparto de premios

Ayer tarde se celebró en el paraninfo de la Universidad Central el reparto de premios á los alumnos de la Escuela Central de Artes y Oficios, presidiendo el acto el director general de Instruccion pública, señor Santa María de Parades.

El director de la Escuela, Sr. Maroto, leyó una notable Memoria, en la cual expuso las deficiencias que por la falta de recursos se nota en aquel centro de educacion popular.

A esa falta se debe que, sobre las malas condiciones y estrechez de los locales donde se da la enseñanza, carezca ésta del material que necesita. Por la misma causa se hacen muy difíciles los viajes de los alumnos á los centros de produccion, aunque á nadie puede ocultarse la gran utilidad que de ellos reportarian.

Abogando la Memoria porque en algunas regiones de España se establezcan Escuelas elementales de Artes y Oficios, aduce como prueba los datos que el Instituto Geográfico publicó en Diciembre último. Segun ellos, en España existen 6.400.000 personas que carecen en absoluto de instruccion, 6.700.000 mujeres y 1.900.000 que viven sin ocupacion ninguna, y 33.000 hombres y 51.000 mujeres que se dedican á pedir limosna.

Terminada la lectura de la Memoria se procedió al reparto de los premios, y el director general de Instruccion pública pronunció un elocuente discurso, en que ofreció atender á las necesidades de la enseñanza.

El Sr. Santa María de Parades, recordando el aislamiento en que nos hemos visto en el mundo con ocasion de nuestros recientes desastres, invocó la independencia y energia de nuestro carácter, para que sepamos levantarnos solos y engrandecernos ante los que han visto impasibles nuestros sufrimientos, y concluyó asegurando que el Sr. Gamazo continuará las reformas de la enseñanza con las de las Escuelas de Artes y Oficios.

EL PÍO IX EN LA CORUÑA

Coruña 15.—A las cinco de la tarde entró en este puerto el vapor de la Compañía de Pinillos «Pío IX».

Procedo de Nueva Orleans, Veracruz y la Habana, y conduco 170 pasajeros, de los cuales 98 desembarcarán en este puerto, 22 en Santander y 50 en Barcelona.

Hizo la travesía felicísima en diecisiete dias, habiendo fallecido á bordo los pasajeros D. Felipe Preciado, D. Tomás Fernandez, D. Pedro García Quijano y D. Francisco Ribera Guas, todos de enfermedades comunes, segun el diario médico.

Entre los pasajeros que quedarán aquí

figuran varios marineros de nuestra armada, el conocido escritor D. Eduardo Lopez Bago y el abogado de la Audiencia de la Habana, D. Modesto Gonzalez.

Por traer el buque patente sucia, purgarán los pasajeros diez dias de cuarentena en el lazareto de Oza.

TEATRO DE LA COMEDIA

«La de San Quintín»

El teatro de la Comedia se ve todas las noches favorecido por un público selecto, cuyo delicado paladar artístico le permite saborear las bellezas de carácter, de sentimiento y de dición en que abundan los poemas escénicos que van hasta ahora representados. Despues de *La bola de nieve* del mismo autor, *Lo positivo*, anoche se representó la hermosa comedia de Galdós, *La de San Quintín*, que fué uno de los más grandes éxitos teatrales en estos últimos años.

La interpretación que obtuvo por la compañía que dirige Emilio Thuillier, debe calificarse de notable. La señorita Cobena, que tenía que luchar con el recuerdo de María Guerrero, que fué quien estrenó la obra, venció con mucho talento las dificultades de su papel, haciéndose aplaudir en todos los actos, y sobre todo en la famosa escena final del acto segundo, en la que rayó á la altura de nuestras primeras actrices dramáticas. No menos afortunados estuvieron anoche Emilio Thuillier y Donato Jimenez, así como las señoritas Ruiz y Lantés y los Sres. Manso y Altarriba, que contribuyeron al buen conjunto de la representación.

Se ve, pues, que la Comedia hace cuanto es humanamente posible por merecer el favor del público. Inútil es encarecer el mérito de las obras que van representadas. Está hecho su mayor elogio con decir que, en lugar de arrojarse con el transcurso del tiempo, cobran, por el contrario, más vida y juventud; privilegio reservado á aquellas creaciones artísticas que sin más ayuda que la verdad de las pasiones, el contraste de los caracteres y la expresiva naturalidad del diálogo, despiertan el mayor interés y cautivan el ánimo del auditorio.

Nada tiene, pues, de extraño que las personas ilustradas y de buen gusto literario aplaudan la campaña de regeneracion artística tan felizmente iniciada por el teatro de la Comedia, sacando á luz algunas producciones de relevante mérito que tan triste contraste forman con las que hoy están en boga; y no es extraño tampoco que, aun aquellas personas que por espíritu de escucha ó por preocupaciones de otro género eran sistemáticamente hostiles al carácter moralizador del poema escénico, sean ahora las primeras en aplaudir las producciones de que venimos ocupándonos, no solo por su importancia y su belleza, sino como un medio de contener la perniciosa influencia que ejercen en las costumbres sociales muchas obras que se representan en los teatros de segundo y tercer orden.

N. G. Auriolas.

Nuestros hermanos de Puerto-Rico

Leemos en *La Correspondencia*: «La lectura de los periódicos últimamente recibidos de Puerto-Rico, dejan impresion muy amarga.

Incendios de fincas pertenecientes á españoles, asaltos á sus moradas, violencias de todo género con sus personas, adulaciones vergonzosas á los vencedores, regocijos públicos en honor de la nueva bandera; todas las muestras de flaqueza que puede dar un pueblo al recibir el yugo de un nuevo amo, aparecen registradas en la prensa de la pequeña Antilla, como otros tantos títulos que en su día tendrán en cuenta el historiador para formar la ejecutoria de la ideal isla de Puerto-Rico.»

CONFERENCIA IMPORTANTE

Leemos en una carta de París:

«El marqués de Comillas celebró dias pasados una larga conferencia con el embajador Sr. Leon y Castillo. De lo que se trató nada se sabe. Creo, sin embargo, que podría adelantarse, sin riesgo de ser desmentido, que algo de lo que hablaron tuvo relacion con lo que piensa el ministro de Negocios Extranjeros, M. Delcassé, respecto á los tenedores de Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba en Francia.»

EL CLERO DE LAS ANTILLAS

Nueva-York 16.—El Arzobispo de la diócesis de Nueva Orleans, Mons. Chappelle, que se halla actualmente en Roma, ha sido nombrado por Su Santidad legado apostólico en las Antillas.

Dicho prelado llevará plenos poderes del Papa para arreglar todas cuantas cuestiones se susciten, relativas á las relaciones futuras en Cuba y Puerto-Rico entre la Iglesia católica y el Estado.

FILIPINAS

Los tagalos

Manila 16.—Los rebeldes de Legazpi prohibieron á un buque americano las operaciones de descarga, fundándose en que habia españoles á bordo del mismo.

También se opusieron á que un oficial de la marina americana desembarcase sin permiso expreso del cabecilla Aguinaldo.

LA «GACETA»

La de hoy contiene, además de la real orden de Hacienda que publicamos por separado, las siguientes disposiciones:

Presidencia

Resolviendo una competencia entre la Audiencia territorial de Alcabala y el gobernador de Cuenca, á favor de la primera.

Guerra

Concediendo la cruz de tercera clase del Mérito Militar al coronel de ingenieros don Sixto Soto Alonso, por los proyectos de

reforma del hospital Militar y cuartel para infantería de la plaza de Victoria.

MINISTERIO DE ULTRAMAR

Ordenacion de pagos

Los individuos de Clases Pasivas de las islas de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas que tienen consignado sus haberes en la caja de este ministerio y los perciben en dichas islas por medio de apoderados y han cumplido con lo dispuesto en la real orden de 14 de Julio último, pueden pasar á realizar el cobro de sus haberes de los meses de Octubre de 1897 y Julio último los de la isla de Cuba; y los de las islas Filipinas que cobran en ellas por medio de apoderados los de Noviembre y Junio y los que cobran por esta caja, el de Junio último y este mismo mes los de Puerto Rico, en la forma siguiente:

Dia 19 de Octubre.—Montepío militar de todas las islas.

Dia 20.—Montepío civil id.

Dia 21.—Retirados de Marina id.

Dia 22.—Cesantes y jubilados id.

Dia 24.—Retirados de Guerra id., letras A á L.

Dia 25.—Idem, letras M á Z.

Dia 26.—Montepío Militar. Bonificacion, letras A á L.

Dia 27.—Idem, letras M á Z.

Dia 28.—Retirados de Guerra, id., letras A á L.

Dia 29.—Idem, letras M á Z.

Dia 31.—Retirados de Marina.

Dia 2 de Noviembre.—Todas las nóminas sin distincion de Cuba, letras A á L.

Dia 3.—Idem, letras M á Z.

Dia 4.—Idem de Filipinas.

Dia 5.—Idem de Puerto Rico.

Dias 7 y 8.—Rataciones.

Todos los perceptores deberán presentar sus certificados de existencia corrientes, excepto los de Puerto-Rico y los de Filipinas que cobran por esta Caja que solo necesitan uno.

Para conocimiento de los interesados se hace saber que sus haberes se satisfacen sin quebranto ni beneficio, y sin más deducion que el descuento sobre haberes y pagos establecidos en cada isla.

Madrid 15 de Octubre de 1898.—El ordenador.

EL CRÍMEN DE SANTANDER

Oportunamente dimos cuenta por telégrafo del crimen cometido en Santander el dia 14.

D. Fernando Cristóbal era natural de Catalunya, desde donde fué á establecerse hacia algunos años á Bilbao.

Vivió allí una familia compuesta del matrimonio y tres hijos, quienes poseían bienes bastante á colocarlos entre el número de los vecinos de mejor posicion en el pueblo.

Cristóbal entabló relaciones de amistad con la familia aludida, que era la del señor Ugarte, y poco á poco llegó á adquirir en la casa un gran prestigio, hasta el punto de que el Ugarte, poco conforme con el estado de cosas que producía el ascenso de Cristóbal, abandonó á su esposa é hijos, instalándose en Barcelona.

Libre Cristóbal de la presencia del señor Ugarte, logró aumentar considerablemente sus prestigios en la casa, realizando por fin el matrimonio de una hija suya con Javier Ugarte, el hijo mayor de aquella familia, y mandando á los recién casados á Bélgica, donde aquel debía terminar sus estudios de ingeniería, acompañando al matrimonio, Jesús, hermano pequeño de Javier.

La madre de ambos jóvenes, con su hija Alfonsina, quedó sola con Cristóbal, el cual manejaba á su antojo el capital de la familia, sin dar nunca cuentas del estado de los negocios.

Varias cartas escribieron los jóvenes recién casados á su padre y su susero respectivamente, pero Cristóbal se negaba en casi todas á facilitarles el dinero que le pedían.

El yerno del referido D. Fernando Cristóbal, escribió á éste pidiéndole una cantidad que á la joven habia dejado su madre; pero D. Fernando se negó á dar dicho dinero, por lo cual Javier puso pleito á su susero.

Así las cosas, hace cuatro meses regresaron á España Javier, su esposa, tres hijos de este matrimonio y los hermanos de Javier, Micaela y Jesús Ugarte, instalándose en el hotel de Santa Magdalena, en Santander.

Poco despues de su llegada cayó gravemente enferma la esposa del Sr. Ugarte, y con este motivo las necesidades fueron más apremiantes y mayor la insistencia de Javier en rogar á su padre político le mandara algun dinero, á lo cual siempre se negaba.

Hace pocos dias llegó á Santander don Fernando Cristóbal con objeto de dar publicidad á un específico contra el reuma.

Instalóse en el mismo hotel donde vivian su hija y los hermanos Ugarte.

La presencia de D. Fernando motivó frecuentes discusiones entre su susero y yerno, enconadas cada vez más por la conducta que observaban aquel y la madre de éste.

El dia 14 por la mañana se levantó don Fernando más temprano que de costumbre, con el propósito de hacer la maleta para marcharse á la ciudad, y cuando estaba desayunándose entró su yerno Javier.

Al ver éste que su susero tenía puesto el gaban y se preparaba para partir, debió convenirle por abandonarles sus recursos y hallándose gravemente enferma la hija de Cristóbal.

Con esta motivo disputaron bastante su susero y yerno, agriándose la cuestion hasta el punto de intentar el segundo arrojarle sobre el primero.

Al ver Cristóbal la actitud de Javier, sacó un revolver, apuntando con él á su yerno, y éste, loco de furor, se arrojó sobre aquel, intentando quitarle el arma.

Cuando se hallaban luchando, penetró en la habitacion Jesús, atraído por las voces de su hermano Javier, y viendo que peligraba la vida de su hermano, disparó un tiro sobre D. Fernando, hiriénndole en el corazón y dejándole muerto.

La consternacion de los dos hermanos al ver el resultado de la lucha fué inmensa, y ellos mismos avisaron al dueño del hotel de lo que habia ocurrido, dejándose prender sin resistencia alguna, y no tratando de huir, esperaron la llegada del juez instructor.

Por telégrafo

Interior

Los ferias de Vendrell

Vendrell 16.—Con gran animacion han comenzado las fiestas que esta poblacion celebra en honor de su santo patrono.

En el mercado de ganado se han hecho buenas transacciones en el bovino.

La exposicion de productos locales, organizada por el Circulo Industrial, muy visitada.

La poblacion luce brillantes iluminaciones.

Infanticidio por imprudencia

Sevilla 16.—En Montellano ha ocurrido una terrible desgracia. Al pasar por el fiato de consumos el vecino conocido por Pepe el Alacero, conduciendo varias cabañerías, el guarda de aquel puesto, al reconocer los serones, fué metiendo el pincho.

En el fondo de uno de aquellos venia durmiendo un niño de dos años, hijo del «Lacero», al que atravesó con aquella arma, ocasionándole la muerte.

El desventurado padre, que caminaba delante, al oír el grito angustioso lanzado por la criaturita, y advertido de su terrible desgracia, loco de dolor, arrojóse sobre el despendiente de consumos, golpeándole furiosamente, sin que éste tratase de defenderse, pues se habia quedado aterrorizado de su obra.

Fábrica incendiada

Barcelona 16.—Un formidable incendio ha destruido casi por completo la fábrica de tejidos de D. Miguel Barbrá, en el término de San Mardá de Provanals.

Las pérdidas son considerables. Ha resultado gravemente herido un sugeto que voluntariamente trabajaba en la extincion del siniestro.

El bandolerismo

Segovia 16.—En la noche del dia 14 fué asaltada en Cuéllar por una cuadrilla de foragidos la casa y almacenes del alcalde, D. Pedro Quemada, fabricante de harinas.

Desobedientes, hicieron resistencia á la fuerza pública, hiriendo con arma de fuego al cabo de la Guardia civil y á un sereno. Los criminales no pudieron ser detenidos. La guardia civil los persigue activamente.

Escándalo en un tren

Segovia 16.—Anoche quedó interceptada la vía de Medina en el kilómetro 13, á consecuencia del temporal reinante, teniendo que trastornar los viajeros.

El tren 25, que salió de Madrid á las seis, llegó, estando franca la vía, á Segovia á las doce de la noche. El jefe de la estacion de Cercadilla obligó á los viajeros á apearse y mandó el tren á Villalba.

Los detenidos protestaron, rompiendo los cristales de la estacion y amenazando con pegarle fuego si no regresaba el tren, puesto que la línea se hallaba en buen estado hasta Segovia.

Firma de la Reina

Hoy han despachado con S. M. los ministros de Estado y Gracia y Justicia.

El Sr. Groizard ha puesto á la firma de la Reina una combinacion de jueces y magistrados, en la que figura el nombramiento de juez del distrito de la Latina á favor de un presidente de Sala delo criminal de la Audiencia de Alcabala.

Para esta vacante se nombra á un magistrado de la Audiencia de Palma, y para esta cargo se designa á un magistrado de Ciudad-Real.

Para la vacante de Ciudad-Real se nombra al juez del distrito del Norte de Barcelona.

LOS TEATROS

Español

Terminando la renovacion del abono el dia 20 del corriente, se avisa á los señores abonados á la temporada anterior, que pasado dicho plazo la empresa se ve en la necesidad de disponer de las localidades que no se hayan renovado para atender á los muchos pedidos del abono.

Comedia

Mañana, dia de moda, se anuncia en este teatro la primera representacion de la preciosa comedia, no representada hace muchos años, «Dora», en cuyo desempeño tomarán parte la primera actriz señorita Cobena y los Sres. Thuillier, Donato Jimenez y Cuevas.

La circunstancia de ser obra que tanto agrada al público, y ser dia de moda, lleva numerosa concurrencia al elegante teatro.

Romea

Anoche se puso en escena, por primera vez en este teatro, el sainete «Agua, azucarillos y aguardiente».

La esmerada interpretacion que la obra obtuvo valió muchos aplausos á la señorita Prado y á los Sres. Chicote, Montero y Posac.

Martin

Hé aquí la lista de la compañía cómica-dramática que actuará en este teatro durante la próxima temporada de invierno, dirigida por el primer actor D. Federico Carrascosa:

Actrices.—Alvarez (doña Emilia), Bermejo (doña Concepcion), Bertinas (doña María), Calle (doña Micaela), Ceballos (doña María), García Mur (doña Julia), Gomez (doña Encarnacion), Guerrero (doña Rosa), Mifian (doña María) y Telo (doña Eloisa).

Actores.—Carpinell (D. Joaquin), Carrascosa (D. Federico), Ecija (D. Enrique), Fraile (D. Eduardo), Gomez (D. Carlos), Gil (D. Enrique), Hernandez del Rio (D. Adolfo), Leblí (D. Ismael), Pursell (D. José) y Utrilla (D. Mariano).

Apuntadores.—D. Federico Alonso y don Andrés Adiarie.

Baile.—La notabilísima Emilia Garcia y su pareja.

Representante.—D. Pedro Talavera.

Contador.—D. José Fernandez.

Mueblista.—Ceferino Avia.

Maquinaria.—José Espinosa.

AL MENUDEO

El Sr. Agrela

Ayer falleció en Madrid el Ilmo. señor D. Juan Manuel Agrela y Herreros de Tejada, hijo de los señores condes de Villana.

Hace pocos meses habia contraído matrimonio con una hija de los condes de Viamanuel, doña Josefa Parío y Manuel de Villana.

Reciba la atribulada familia el expresivo testimonio de nuestro sentido pésame.

Banquete

De regreso de su expedicion veraniega á Biarritz ha llegado á Paris nuestra bella compatriota la señora de D. Manuel Iturbe, ministro de Méjico en Berlin y en Londres.

En su espléndido hotel de la Avesida del Bois de Boulogne, dió el viernes una gran comida, á la que asistieron, además de su hermana, marquesa de Ivarry, el principe Karageorgewich, la marquesa de Guadalupe, la señora de Arco, la señorita de Ochoa, los marqueses de Valdeiglesias, el Sr. Abarzuza y el Sr. Errazu.

Este hotel, lleno de objetos antiguos y de obras de arte, es verdaderamente magnífico.

Sigue el Circulo Industrial recibiendo adhesiones de los centros de provincias á los acuerdos que tomó la Junta general de Contribuyentes celebrada el 6 del actual, y entre ellas se encuentran la del Centro-Union Comercial-Industrial Manresano y la del Circulo Mercantil é Industrial de Castellon.

Abastecimiento de aguas en Alicante

Alicante 16.—Con la mayor solemnidad se ha verificado la inauguracion de la traida de las aguas del Sax, para las necesidades de este vecindario.

La procesion de la Santísima Faz, desde el monasterio á esta ciudad, ha estado brillantísima.

En la colegiata, donde fué expuesta tan veneranda imágen, se celebró solemne fiesta religiosa, que presenció el alcalde, acompañado del Ayuntamiento y demás autoridades.

El Ayuntamiento repartió una limosna de 2.000 kilos de pan.

Don Juan Tenorio en París.

Segun leemos en los periódicos franceses, á petición de muchas personas ha sido representado por la compañía de María Guerrero el «Don Juan Tenorio», de Zorrilla. La obra obtuvo un éxito brillante, siendo calurosamente aplaudidos María Guerrero y Diaz de Mendoza en la famosa escena del sofá.

También alcanzaron los demás intérpretes de la obra muchos aplausos, especialmente en la escena de la comida en que aparece la sombra del Comandante y en la del cementerio, que valió grandes aplausos al Sr. Diaz de Mendoza.

Crímen

Esta madrugada á las dos, al pasar por la plaza de las Peñuelas Manuel Rivera Jope, le asaltó por la espalda una puñalada un sugeto, conocido por José María, sin haber mediado cuestion alguna.

Manuel Rivera en grave estado fué conducido á la Casa de Socorro de la Inclusa, donde fué curado, pasando despues al hospital de la Princesa.

Recomendamos por su gran novedad en Corónas a casa Rubio, Concepcion Jerónima, 3. No confundir esta casa con ninguna otra.

Robo escandaloso

Hace pocas noches fué asaltada en Corónas (Alicante) por cinco hombres enmascarados, la casa del rico propietario de aquella localidad, D. Joaquin Fernandez, al que matianaron, así como á su esposa, apoderándose de 10.000 pesetas.

A los gritos de una criada acudieron varios vecinos, que trataron de auxiliar al matrimonio, desistiendo de ello, en vista de que el Sr. Fernandez, desde una ventana, manifestó que no hicieran nada en contra de los ladrones, pues peligraba su vida y la de su esposa.

Los ladrones abandonaron la casa á la vista de todo el mundo, llevando en rebanes al matrimonio, al que abandonaron fuera del pueblo, y haciendo una descarga contra los vecinos que les perseguían.

De la descarga resultó herido un vecino. La Guardia civil, á las veinticuatro horas, detenia á los cinco malhechores, que convictos y confesos, se hallan en la cárcel de Pego.

CURIOSIDADES

Desinfectante para las manos de los médicos.

Una revista médica refiere que el elemento más activo para la esterilizacion de las manos del cirujano y de la superficie cutánea del enfermo es, sin duda, el lavado preliminar y el restregarse las manos con jabon y agua caliente, como generalmente se hace.

Este método mecánico de desinfeccion es realmente más importante que el consecutivo método clínico con cualquier desinfectante; el Dr. Beaton, cirujano del «Glasgow

EDICION DE LA NOCHE

REPATRIADOS

Puerto-Rico 16.—Ayer salió de este puerto con rumbo a la Península, conduciendo gran número de repatriados, el vapor-correo de la Compañía Transatlántica «María Cristina».—Fabra.

El viaje á Jerusalem

París 17.—La prensa inglesa se complace en hacer resaltar la importancia del viaje del Emperador Guillermo á Palestina, atribuyéndole un carácter de hostilidad hacia Francia ó el deseo, al menos, de combatir la influencia de esta nación en Turquía. La confirmación por Su Santidad del protectorado de Francia sobre las iglesias católicas de Levante no ha sido bastante para hacer desistir al Emperador de sus proyectos, y hoy la Santa Seda se encuentra en una nueva dificultad.

Los periódicos de la Gran Bretaña suponen que Francia buscaba en Siria una compensación al protectorado inglés en Egipto, y que Alemania se ha adelantado para hacer fracasar sus intenciones, aduciendo de ello que el horizonte de la nación francesa se oscurece.

Aquí, aun concediendo importancia al viaje del Emperador, no se le atribuye el alcance que quiere dársele en Inglaterra.—Fabra.

Victimas de un naufragio

Londres 17.—Ya se tienen noticias exactas acerca de las desgracias á que dió lugar el naufragio del vapor «Mohegan» en la costa de Inglaterra, cerca del cabo Lizard. El número de personas ahogadas asciende á 103.

Hasta ahora no se han encontrado más que 57 cadáveres. Como se recordará dicho buque conducía 200 pasajeros.—Fabra.

Inglese y franceses

París 17.—Los periódicos ingleses recogen las observaciones y ataques de algunos diarios franceses, haciendo gala de verdadera intransigencia, y recuerdan que la Gran Bretaña no ha dificultado las empresas de Siam, Madagascar y Túnez.

«Desamós—dicen—vivir en la mejor armonía con nuestro poderoso vecino; pero no hay que olvidar que las relaciones de amistad no pueden perpetuarse si carecen de reciprocidad.»—Fabra.

EL TEMPORAL

En Barcelona

Barcelona 17 (28 tarde).

Reina un fuerte temporal con viento Sudoeste. Han caído copiosos chubascos. El mar encuéntrase agitado. Las olas invaden el muelle de ante-puerto.

Los buques han reforzado sus amarras. Todos los vapores y barcas de pesca que salieron esta madrugada se han visto obligadas á regresar al puerto.—Mancheta.

En Mallorca

Palma 17 (120 tarde).

A causa del furioso vendaval Poniente que reina, no ha podido salir el vapor-correo para Alicante, y que hace escala en Ibiza.—Mancheta.

Nombramientos

Los nombramientos á que nos referimos en otro lugar, firmados por S. M., son los siguientes:

Trasladando á su instancia, en comision, á la plaza de juez del distrito de la Latina de esta corte á D. Nazario Paz, que es presidente de Sala de la Audiencia de Alcabáta.

—Idem á esta vacante á D. Solero Bonifaz, que es magistrado de la Audiencia de Palma.

—Promoviendo en el turno cuarto á esta vacante á D. Francisco Paula Sierra, que es magistrado de la da Ciudad-Real.

—Idem en el turno tercero á magistrado de Ciudad-Real, á D. Pablo Mauro Campo, que es juez del distrito del Norte, de Barcelona.

—Concediendo varios indultos de penas leves.

RECAUDACION

De los datos provisionales enviados telegráficamente al ministerio de Hacienda por los delegados de las provincias, y recibidos con gran retraso á causa del mal estado de las líneas, resulta que la recaudación obtenida por todos conceptos durante la primera quincena de Octubre importa pesetas 20,122,416. La recaudación en igual período de 1897 importó 16,681,125. En Aduanas ha habido una baja de 898,521.

Incendio

En la casa núm. 4 de la calle de Santo Tomás ha habido hoy un incendio en una habitación del portero, en la cual el inquilino D. Francisco Liedó guarda escobas nuevas y otros efectos.

Un dependiente de dicho señor, llamado Ambrosio Pianelles, sufrió síntomas de asfixia al intentar salvar los objetos incendiados.

El incendio fué dominado á poco sin mayores consecuencias.

TRABAJO DE LOS INVALIDOS

Un concejal de la capital de Francia, M. Marsoulau, ha tenido una buena idea, que no ha dudado en exponer ante aquel Ayuntamiento.

«Todos esos desgraciados—ha dicho—que excitán la piedad en las puertas de los templos y en los paseos públicos, pueden servir para algo más que para extender su mano y balbuciar palabras pidiendo una limosna.

El trabajo es ley de la vida. Qué trabajo, puesto que pueden hacerlo.»

Con este motivo ha expuesto ante aquella municipalidad un proyecto que ha sido desahogado en los primeros momentos objeto de preferente atención.

Se trata de la creación de talleres por cuenta de la provincia ó del Municipio, en que esos desgraciados, cada uno según sus medios, puedan obtener colocación.

Los productos que salieran de dichos talleres, serían seguramente un ingreso positivo.

Claro está que no se trata de una explotación del menesteroso, pues cada obrero tendrá su asignación, que no puede bajar en caso alguno de un franco veinticinco céntimos.

Además de esto, del producto del trabajo en esos talleres de inútiles se dejará un tanto por ciento del producto para caja de reserva y otros gastos de herramientas etcétera.

«No podría hacerse en Madrid algo parecido?»

Nuevo modo de fabricar cuchillos

Está llamando mucho la atención en Sheffield un nuevo modo de fabricar cuchillos y otros instrumentos semejantes; por medio de la presión hidráulica. El punto de parti-

da es una cabilla de acero que, introducida en la máquina, sale de ella en forma de cuchillos perfectos con su hoja y mango. Una vez extraído de la máquina, no hay que hacer otra cosa sino afilarlo. Cada máquina puede producir 5,000 piezas por día con muy poco coste de mano de obra. Pueden producirse cuchillos de cualquiera otra clase de instrumentos. En Sheffield se ha formado una Compañía para explotar la patente en la localidad.

Balance del Día

El Sr. Sagasta ha manifestado á su salida de Palacio, que no había nuevas noticias, y que hasta mañana no se reuniría el Consejo de ministros.

Del que se celebró ayer en la Presidencia, se infiere que siguen sin resolver aún en París los asuntos más importantes encomendados á los comisionados de la paz.

A causa del temporal que reina continúa haciéndose con irregularidad el servicio telegráfico con algunas provincias, padeciendo también retraso el servicio con el extranjero.

El Sr. D. José Cánovas y Vallejo ha presentado hoy al presidente del Consejo al padre del bizarro coronel de voluntarios Sr. Blanco, que tan honrosa y bizarramente se ha conducido con nosotros en Filipinas.

De los periódicos de la mañana hemos reproducido una noticia sobre cambio en las condiciones de los agentes de Bolsa, que se supone acariaciado por el Sr. Gamazo.

El ministro de Fomento, es positivo que piensa en alguna modificación que ponga la contratación bursátil á cubierto de ciertos riesgos; pero también lo es que la noticia de que se trata no ha sido por él autorizada.

Con referencia al Consejo de ministros celebrado ayer, dicen algunos periódicos que se acordó la concesión de un crédito extraordinario de un millón de pesetas para la reacuñación de la moneda de Puerto-Rico.

En esto hay algun error, porque si bien es cierto que se acordó conceder dicho crédito, no es para esa atención, sino para los gastos generales de la acuñación extraordinaria de plata que actualmente realiza la Fábrica de la Moneda.

Ha continuado con buena tendencia los valores públicos, especialmente las Cubas, que han subido más de cuatro enteros.

La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 10° sobre 0.

A las doce de la tarde, 16° sobre 0.
A las cuatro, 13° sobre 0.
La máxima fué de 17° sobre 0.
La mínima de 7° sobre 0.
El barómetro marca 708.—Lluvia.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 17 DE OCTUBRE 1895
COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Últimos precios.

	Dia 15	Dia 17	Diferen.º
4 0/0 interior			
Serie F de 50,000 p.	57 80	58 10	+ 0 30
E 25,000.....	57 85	58 15	+ 0 30
D 12,500.....	57 95	58 10	+ 0 15
C 5,000.....	59 00	59 15	+ 0 15
B 2,500.....	60 60	60 70	+ 0 10
A 500.....	61 40	61 40	»
G y H 100 y 200.....	58 50	59 20	+ 0 40
En diferentes series	58 25	58 40	+ 0 15
Fin mes.....	57 50	57 85	+ 0 45
Fin próximo			
4 0/0 exterior			
Serie F de 24,000 p.	63 80	63 80	»
E 12,000.....	63 80	63 80	»
D 6,000.....	63 85	63 75	- 0 10
C 4,000.....	63 85	63 80	- 0 05
B 2,000.....	64 40	64 40	»
A 1,000.....	65 25	65 25	»
G y H 100 y 200.....	64 80	65 00	+ 1 20
En diferentes series	63 75	64 00	+ 0 25
Partidas de 50,000			
Id. de 100,000.....	63 75		
Fin mes.....			
Fin próximo			
4 0/0 amortizab.			
Serie E de 25,000 p.	67 00	67 50	+ 0 50
D 12,500.....	67 10	67 50	+ 0 40
C 5,000.....	67 45	67 80	+ 0 35
B 2,500.....	67 45	67 75	+ 0 30
A 500.....	68 8	68 90	+ 0 10
En diferentes series	67 10	67 50	+ 0 40
Tesoro			
Ob. 5 0/0 30 Junio 97			
Serie A de 500 pts.	101 45	101 50	+ 0 05
B de 5,000.....	101 25	101 35	+ 0 10
Ob. 5 0/0 s/ Aduan.	91 20	90 50	- 0 70
Id. hasta 10,000 pts.	91 10	90 50	- 0 60
Ultramar			
Billetes Cuba 1886..	70 90	75 75	+ 4 85
Id. hasta 10,000 pts.	71 00	76 00	+ 5 00
Billetes Cuba 1890..	52 40	53 00	+ 3 60
Id. hasta 10,000 pts.	52 3	56 50	+ 4 20
Ob. Filipinas 6 0/0.	81 80	82 25	+ 0 45
Id. hasta 10,000 pts.	81 80	82 25	+ 0 45
Bancos y Sociedades			
Acciones B. España		397 00	
Id. B. Hipotecario..			
Cédulas id. 5 0/0..	107 00		
Cédulas id. 4 0/0..			
Oblig. id. 5 0/0.....			
Banco Castilla.....			
Ac. C. de Tabacos	232 50	233 00	+ 0 50

Cambios sobre el extranjero

PARIS
A la vista, 00'00 por 100 beneficio papel.
A 8 días vista, 00'00 por 100 idem.

LONDRES

A la vista, libra esterlina, 00'00 ptas
A 8 días vista, idem, 00'00.
A 60 días vista, idem, 00'00.
A 90 días fecha, idem, 00'00.

Después de la Bolsa

A LAS CINCO.—4 por 100 interior, fin de mes, 57'90.

Bolsa de Barcelona

Barcelona 17 (3'35 tarde).
Interior, 4 por 100, 58'17.—Exterior, 4 por 100, 00'00.—Amortizable, 4 por 100, 68'00.—Cubas, 1886, 75'75.—Cubas, 1890, 55'75.—Obligaciones de Filipinas, 32'50.—Nortas, 24'55.—Colonial, 77'00.—Francia, 28'50.—Orense, 8'30.—Ardas.

De la Agencia Fabra.

París 17.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 42'75, 42'95 y 43'00.
Véase el anuncio *Visjantes* en 4.ª plana.

Charada

Se metió en un prima dos y dijo de esta manera anteanoche un caballero al primero de tercera. Llévame al circo de Prica y muy deprisa ves, porque deseo llegar al primer primera tres.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: CO BAR DE.

En una Exposición:—El cuadro expuesto con el número 20 es muy malo, tanto por el dibujo como por el colorido.
—Mire usted que yo soy el autor del cuadro!
—Dispense usted, caballero; yo no entiendo nada de pintura, y no hago más que repetir lo que todo el mundo dice.

Entre amigos:—¡Qué tos tan horrible tienes! Te aconsejo que llames á mi médico, el que me salvó en Agosto último.
—¿De qué enfermedad?
—Me estaba ahogando en un río, y me salvó.... á nado.

Cultos

Santo de mañana.—San Lucas, Evangelista; San Justo, mártir y San Julian.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia de religiosas Salesas (Santa Engracia), donde se celebrará misa solemne á las diez en la que predicará el P. Mendia, y por la tarde, ejercicios, completas y reserva.

En San Ginés sigue la novena á Nuestra Señora de Valvanera, predicando por la mañana el P. Troncoso, y por la tarde don Luciano de la Cruz.

En Monserrat continúa la novena á Nuestra Señora del Pilar, predicando en la misa mayor el Sr. Gonzalez Pareja, y por la tarde, en los ejercicios, el Sr. Almonacid.

Novenas á Santa Teresa

Signen celebrándose novenas á Santa Teresa de Jesús, y predicarán: En Nuestra Señora del Carmen, el señor Uribe.

En San José, el Sr. García Morales. En San Ildefonso, el Sr. Parreño y el padre Jimenez Campaña.

En Santa Teresa y Santa Isabel, el señor Balsalobre.

En el Servicio Doméstico, un P. Jesuita. En San Antonio de los Alemanes sigue la novena á San Rafael y será orador por la tarde el Sr. Belda.

Funciones para mañana

PARISH.—A las 9.—18.ª de abono.—1.ª serie.—1.ª par.—El molinero de Subiza.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Dora.

NUOVO TEATRO.—T. 3.º—A las 8 1/2.—Felipe Derbiay.

LARA.—A las 8 1/2.—Golondrina.—A las 9 1/2.—La rebotica.—A las 10 1/2.—La vida íntima.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

APOLLO.—A las 8 1/2.—Aguza, azucarillos y aguardiente.—A las 9 1/2.—El beso de la duquesa.—A las 10 3/4.—El santo de la Isidra.—A las 12.—Pepe Gallardo.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—Los trasnochadores.—A las 9 1/2.—La marcha de Cádiz.—A las 10 3/4.—Los inútiles.—A las 12.—Los rancheros.

ROMEA.—A las 8 1/2.—La chiquita de Najera.—A las 9 3/4.—Aguza, azucarillos y aguardiente.—A las 10 3/4.—La florera sevillana.—A las 12.—La soirée de Cachupin.

IMPRESA DE EL CORREO

dan las gracias; encerrados en sus albornoces como el gran cínico en su tonel; inteligentes, pensadores, astutos y atrevidos; dispuestos para hacerle fodo, y sin embargo no haciendo nada; tales son los árabes, mientras que el grito de la guerra y el olor de la pólvora no llega para despertarlos, y para arracarlos del suelo donde parece que están clavados. Entonces, ¡margens, á caballo!.... Á caballo y á la guerra; ¡saquearlo todo, á incendiarlo todo, y á revolcarse en sangre!.... Á caballo noche y día.... Y á la manera que se vé una innumerable bandada de grajos posarse en un campo y cubrir con sus negras plumas los surcos del labrador donde permanecen silenciosos hasta que de improviso abren las alas, toman vuelo, se remontan en torbellino, se ocultan en las nubes ó desde ellas se precipitan sobre una nueva presa.... así los ginetes árabes se levantan rápidamente como un solo hombre del polvo donde los vístels acostados, dan al viento los pliegues de su albornoz derramándose á galope por la llanura cual torrente que ha roto su dique, y se lanzan ébrios de sangre y de saqueo donde quiera que su instinto salvaje les anuncia un combate ó les señala un sangriento botín.

El baron y su compañero, despues de cruzar la plaza del mercado, tomaron por la empolvada senda que flanquea las vertientes del cerro donde yace el cadáver del antiguo Mazagan. Aquel camino, ceñido de espesos vallados, en los cuales las nejas del cactus se mezclan con las flores de la acacia y con la semilla del lentisco; cubierto en aquella hora de tinieblas, estaba desierto y silencioso, salvo el

murmullo que producía la brisa del mar jugueteando en la enramada.

Durante el trayecto, los viajeros solo cruzaron algunas palabras, dichas en voz baja y pronunciadas en un idioma singular, que participaba del ruso y del polaco. Era una especie de jerga kalmuca, que no era fácil encontrarse intérpretes y traductores en el camino que conduce de Mostagan á Mazagan.

—Hemos llegado—exclamó Muller;—oigo el ladrido de los perros.

Así era, en efecto. Muy luego, un concierto infernal de ahullidos lanzados por diez jaurías de perros feroces y errantes, anunció á los viajeros que estaban cerca del lugarejo.

Franquearon la puerta del Oaste, á la sazón solitaria, y penetraron por las calles salvando ruinas y escombros, y parseguidos de casa en casa por el incansable ladrido de aquellos centinelas vigilantes, ingertos de perro y de chacal que, desde el crepúsculo de la tarde hasta el despuntar de la aurora, se desgajitan con furia creciente cada vez que llega á su oído el más leve rumor.

En tanto sus dueños duermen á plena suelta rodeados de peligros contra los cuales no oponen más defensa que la vigilancia de sus intrépidos é incorruptibles guardianes.

—Que me emplumen si sé donde estoy—exclamó el baron;—vaya una noche oscura....

—No la apostrofe usted, que así, negra y todo, es como nos conviene. Mi solo temor es que veamos claro antes de tiempo.

El baron sacó el reloj del bolsillo, é hizo sonar la repetición.

—Las nueve menos cuarto—dijo;—si ese perillan de Samuel ha cumplido

—¡Con toda mi alma!—respondió el capitán, que tenía por estribillo esta amigable frase—á las cinco se vé claro, y acaso un poco antes; de manera que mañana, cuando se abran las puertas de la ciudad....

—Eso sería lo mejor, si no se atravessase un ligero inconveniente—interrumpió el baron, quien mortificado con que su adversario se anticipase á satisfacer todos sus deseos, queria mostrarse tan indiferente y despreocupado como él.

—¿Cuál es?

—Que mañana á las tres de la madrugada debo embarcarme por razones independientes de mi voluntad.

—¡Bravo! perfectamente.... Admiro todas esas peripecias que dan á nuestro drama un carácter de gentileza y coquetería. ¡Con que debe usted embarcarse á las tres de la madrugada!... ¡Admirable, soberbio!... no podía usted decirme con más caritativo amor ni con más esquisita urbanidad que debo pensar en confesarle y en hacer testamento... Pero, muy querido baron, ¿sora cosa que nos batamos á la luz de una bujía? ¿Qué opina de esto el valiente egipcio?

—No será cosa nueva—respondió con desabrimiento Muller, á quien la ironía del capitán empalgaba soberanamente.

—No puedo rehusaros nada; dado que viene usted de muy lejos, y no es justo que por mi causa se le malogre el viaje. Además, que solo á un judío le es permitido regatear con un caballero.

—¡Ha observado usted que ha entrado la luna nueva, y que el cielo está resplandeciente con la luz de las estrellas hace algunas noches?—replió el baron con la misma cariñosa

voz que hubiese tomado para pedir una cita amorosa.

—Dice usted bien, ¡vive Dios! en estas noches se vé como si fuera al mediodía.

—¡No le parece á usted que sería el último toque de efecto dado á nuestra aventura el terminarla esta noche? ¿Qué opina usted de mi proposición, señor de Candeuil?

—No conozco á nadie en el mundo, señor de la Garde, que os aventaje en esto de inventar raras peripecias.... Acepto con mil amores, con toda mi alma, ¡Cáspital como se dice en el teatro.... será delicioso....

—¿Qué aventura para los ociosos!... ¿Dónde nos batremos?

—No tengo un conocimiento exacto de la tierra que piso; pero me parece que no estaríamos del todo mal en el cabo de la Salamandra... ¿No se llama así?

—Sí, por cierto. Allí tendremos penascos agrestes, la vista del mar, algunas ruinas y el recuerdo de un antiguo naufragio (1). Cuadro bellissimo y acabado. Solo echo dejenos una tórmé ta...; pero como usted debe embarcarse á las tres de la madrugada, renunció á este accidente porque sería desear á usted un viaje penoso... Hé aquí un episodio dramático que formará el epilogo de la historia; es decir, que en tanto que se hace usted tranquilamente á la mar, mis padrinos me traerán á casa cual otro Malborough, de imperecedera memoria.

—Espero, caballero, que vuestra proverbial destreza en el manejo de

(1) El vapor de guerra la «Salamandra» se perdió en 1839 sobre el arenal de Mostagan, por cuya razon dieron el nombre del buque naufragio al cabo donde tuvo lugar el siniestro.

